

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan mengenai nilai religius yang terdapat pada novel *Harapan di Atas Sajadah* karya Mawar Malka diperoleh 54 data. Nilai religius yang berhubungan manusia dengan Tuhan diperoleh berupa nilai ibadah, syukur, bersabar, beriman dan memohon ampun. Nilai religius yang berhubungan manusia dengan sesama manusia diperoleh berupa nilai menghormati orang tua, tolong menolong, pemaaf, dan menepati janji.

1. Nilai religius yang berhubungan dengan manusia terhadap Tuhan yang terdapat dalam novel *Harapan di Atas Sajadah* karya Mawar Malka yaitu, ditunjukkan oleh Adara, Pras, Keluarga Anggara, Sang Guru dan nenek Karsimah yaitu tidak pernah meninggalkan ibadah salat, selalu merasa berkecukupan, sabar dalam menghadapi cobaan dan memohon ampunan kepada Allah Swt atas segala perbuatan yang pernah dilakukan. Nilai religius yang berhubungan manusia dengan Tuhan adalah sikap yang kuat dalam memeluk dan menjalankan ajaran agama yang dianutnya dalam kehidupan sehari-hari demi memperoleh rida Allah Swt.
2. Nilai religius yang berhubungan manusia dengan sesama manusia yang terdapat dalam novel *Harapan di Atas Sajadah* karya Mawar Malka yaitu, nilai menghormati orang tua, tolong menolong, pemaaf, menepati janji dan menegakkan keadilan. Nilai religius yang berhubungan manusia dengan sesama manusia merupakan sikap hubungan manusia dengan hati nurani atau diri sendiri dalam menjalankan tugasnya.
3. Penerapan nilai religius pada pembelajaran bahasa Indonesia berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan. Berikut ini bentuk implementasi nilai religius yang berhubungan dengan Tuhan pada

pembelajaran bahasa Indonesia yaitu mengawali dan mengakhiri pembelajaran dengan doa. Implementasi nilai religius yang berhubungan manusia dengan sesama manusia yaitu menghargai teman dan guru serta tidak menggunakan kata-kata kasar dalam berbicara, tolong menolong, mencium tangan dan mengucapkan salam ketika berpapasan dengan guru, menjaga kerukunan.

B. Saran

Berdasarkan analisis nilai religius pada *novel Harapan di Atas Sajadah* karya Mawar Malka dan implementasi pada pembelajaran Bahasa Indonesia, berikut saran peneliti:

1. Bagi lembaga pendidikan, penelitian ini diharapkan dapat menjadi sumber informasi tambahan pada pembelajaran serta di sekolah. Penelitian ini dapat dijadikan alternatif terkait nilai religius dalam menanamkan nilai pendidikan karakter religius.
2. Bagi pembaca dapat memanfaatkan hasil penelitian ini untuk memperoleh informasi terkait nilai religius pada suatu karya sastra.
3. Bagi peneliti, penelitian ini dapat dijadikan sebagai penemuan untuk menambah wawasan tentang nilai religius yang terkandung di dalam novel *Harapan di Atas Sajadah* karya Mawar Malka. Dengan demikian, peneliti berikutnya dapat menganalisis nilai religius lainnya maupun mengetahui pesan moral yang terkandung di dalamnya.